



# 練馬区立開進第一中学校 開進一中だより

平成28年度 第6号 平成28年10月28日発

## 文化とは

校長 古山真樹

いよいよ明日は文化発表会です。開一中の文化のレベルを示す大切な一日です。舞台発表そして展示発表と楽しみにしています。

さてそこで、文化とはそもそもなんでしょうか。幅広い定義もあるようですが、文化を「学問・芸術・宗教・道徳等」と考えるならば、多くの生物の中で人間だけが勝ち取ることができたものであることは間違ひありません。

大昔、人類も地球上の生物の一つに過ぎませんでした。厳しい生存競争や飢え、寒さとの戦いでした。しかし人類の脳みそは長い時間をかけて高度に発達していき、その過程で、直立歩行を始め、道具を作ることを覚え、火を使用するようになり、言語を獲得していました。長い時間をかけて発達した脳は、やがて農耕をすることで共同生活を始め、文字を発明するに到りました。

人類は、生命維持のための食事・睡眠等の根源的な欲求が満たされると、今度は、安全・安心な生活がしたいという欲求を生み出し、雨風をしのぐ家、健康で快適な生活を求めました。その過程でたくさんのこと学び、仲間や次世代に伝えていくことで文化を獲得しました。こうした安定した生活の中で、人間は余暇の時間を手に入れました。そのことで、文化は加速度的に発達していきました。

心を和ませてくれる音楽を聴きたい、美しい絵画を見たい、生活に役立つだけではない巧みな工芸品を手に入れたい、生きる勇気をくれる文学作品を読みたいといった欲求がすばらしい芸術作品、文化を創り上げてきました。

ですから、この文化を大切に保持し進化させていくことが人間らしく生きるということになります。開一中の文化発表会も、大げさに言えば、人類の歴史を受け継いでいるか、人間らしく生きているかを問われていることになります。さあ、今年はどんなすばらしい「文化」を味わうことができるか、楽しみにしています。

### 今月の言葉

### 実るほど頭を垂れる稻穂かな

水田や稲の生長を実際に見ることの少ない君たちにとっては想像しにくい光景かもしれませんね。

6月頃に田植えをして水田に敷かれた苗は、雨と太陽の恩恵でくすぐ育ちます。真夏の頃は青く天に向かって一直線に伸びていきます。この光景も若々しくすがすがしいものです。そして秋、刈り取りの頃になると、色は薄茶色になりお米の粒をたくさん抱え、稲穂はその重みでまるでお辞儀をしているかのように頭を垂れます。この光景から生まれたことわざで、「稻と同じく人間も学問や常識・道徳心が深まるほど謙虚になるもの、中身の軽い人間ほど偉そうに尊大に振る舞うものだ」という意味です。人間は年齢や経験を重ねるほど自然と他への感謝の念が深まり、謙虚な姿勢が身に付くものです。中学生の君たちにすぐにこのようになりなさいと言っても難しいものがあるでしょう。君たちはまだまだ青い育ち盛りの稻です。自己主張が強くとんがったり、傲慢な考え方陷入したりして、周囲の人たちに迷惑をかけたり、困らせたりすることもあるでしょう。しかし、自らを振り返り、失敗を自覚し、周囲への感謝を忘れずに少しずつ着実に立派な稲穂へと成長していってくれること信じています。

## 職場体験学習を終えて

教諭 夜久嘉子

2年生は総合の学習の時間の一環として、9月14日と15日の2日間、職場体験学習に行ってきました。



今年度は合計75カ所の事業所にお世話になりました。

様々な職業があることを学ぶことから始まり、自分の将来を考え、実際に社会で働く人と接することにより、社会のルールを学び、学校や日常生活の中で感じられない事を感じる機会としてとても貴重なものだったと思います。

1学期から様々な準備を重ねて迎えた当日。各事業所を訪問するところちらの心配をよそに、少し緊張した様子ながらもしっかりと事業所の方の説明に耳を傾け、慣れない仕事のお手伝いを取り組もうとする姿が見られました。



普段お客様としては体験できないことをさせていただいた事業所も多かったようで、体験の様子を尋ねると、嬉しそうに話してくれました。学校での普段の様子とはまた違った子供たちの表情がたくさんそこにはあり、頼もしく感じました。

たくさんの方々のご協力があって実施できた職場体験学習。感謝の気持ちを忘れずに、感じたことを大切に、これから学校生活に活かしていってほしいと思います。

## 心でつながるおもてなし

道徳推進教員 金子幸夫

今年度の道徳授業地区公開講座は3部構成で実施しました。



第1部は全クラスで道徳の授業を公開しました。

どの学年も内容項目4-(5)「勤労・奉仕・公共の福祉」(勤労の尊さや意義を理解し、奉仕の精神をもって、公共の福祉勤労・奉仕と社会の発展に努める。)で「勤労の尊さ」をねらいとして授業を行いました。

第2部はANAビジネスソリューション(株)社長 矢沢 潤子様を講師にお招きして、「心でつながるおもてなし～キャビンアテンダントの仕事から～」という演題でご講演いただきました。

講演内容は、ANAの紹介から始まり、「働くことの尊さ」をこれまでの経験や社員教育に使用している実話をもとに構成されたDVDを見せていただきながらお話ををしていただきました。最後には生徒、教員、保護者が一体になって、声の出し方で同じ言葉でも相手に伝わる気持ちが違ってくる体験をしました。

3部は地域・保護者の方々と、矢澤様にも参加していただき、意見交換会をもちました。



特にDVDのすばらしさに多くの保護者が涙したとの感想があり、活発な意見交換会になりました。

素晴らしい講演をしてくださった矢澤様、ご多忙中にも関わらずご参加いただいた多くの保護者の皆様、ありがとうございました。

## 小中一貫教育「中学校訪問（早宮小）」「部活動体験（開一小）」

小中連携クリエーター 川合 風

昨年度から行われている小中一貫教育のひとつに、「部活動体験」があります。

これは、小学校の6年生の児童が、中学校の部活を見学するだけでなく、実際に体験してみようという取り組みです。



10月11日、本校に開進第一小学校の6年生がやってきました。中学生の各部の部長は、部の名前を書いた看板を掲げて体験する児童を集め、自分たちの活動場所へと案内しました。ソフトテニス部や卓球部などは、ラケットの打ち方を中学生が丁寧に教え、体験の最後にはボールが上手く打てるようになりました。文化部の文化研究部では、百人一首で対戦したり、美術部ではリンゴのデッサンをしたりしました。終了後に、「中学生になつたら入る部活は決まりましたか？」と質問すると半分以上の児童からが「決まった」との答えが返ってきました。



一方、その直前の10月4日には、早宮小学校の児童が、中学校の授業や施設を見学する「中学校訪問」が行われました。各クラスを2つに分け、6つのグループが5校時目の中学校の授業の様子を見学しました。授業の中で、「この写真の名称は？」という中学生に向けた発問にも、中学生と同じように6年生の児童が一生懸命考えている様子が見られました。授業見学のあとに、体育館で行われた質問を受け付ける時間でも、多くの質問が出され、本校の校長が答えました。

中学生と小学生の交流がさかんになり、互いにつながりがもてるようになってきています。6年生の児童のみなさんの入学を楽しみにしています。



## 情報モラル教室



9月30日(金)5時間目、2年生の生徒対象に情報モラル教室を開催しました。

講師に下田太一さん（ロジカルキット代表）を迎えて、SNS等の情報化社会にどのように臨んでいくのかを考えれる内容でした。

情報のもつ魔法によって、情報に使われる側の人間になってしまう怖さを実感できたよい機会だったと思います。

終了後、場所を会議室に移して、保護者・地域の方対象の情報モラル教室を行いました。情報過多の時代に子供たちにどのような対応をしていけばよいのか、切実な思いを質問する保護者の方もおられました。ネット中毒などという言葉が普通に語られる時代に、子供と携帯・スマホ等の関わりについて親としてどう接したらいいか等、示唆に富んだ話を伺うことができました。

### 後期生徒会役員

10月17日 全校朝礼で校長先生より「後期生徒会役員」を任命されました。  
1年間、開進第一中学校の発展のために、力を発揮してください。

会長 2年 安藤由葵さん

役員 2年 海江田健弥君 2年 今道耀君 2年 斎藤光紀君  
1年 松澤陸君 1年 佐藤佑真君 1年 三浦梨夏さん

### 頑張っています！～夏休み以降の大会結果～

#### 陸上部

連合陸上競技大会（9月24日）

##### 男子 7位

1・2年走高跳び	第1位 鈴木健也 (2年)	記録 1m68
	第6位 寺田雄翔 (1年)	記録 1m40
1年1500m	第2位 安藤佑晟 (1年)	記録 4'47"63
3年110mJH	第2位 山本宙 (3年)	記録 18"84
1年100mH	第4位 畠川浩志 (1年)	記録 19"18
2年走幅跳	第5位 小林直樹 (2年)	記録 5m54
1年走幅跳	第6位 城田祥輝 (1年)	記録 4m46
共通200m	第7位 飯田瞬也 (3年)	記録 25"46
3年走高跳	第7位 小柳智 (3年)	記録 1m45
1・2年走高跳	第7位 増山ももな (2年)	記録 1m20

東京都地区大会

棒高跳び 第6位 小林直樹 (2年) 記録 3M50



サッカ-部（新人戦） 練馬区 3位 ブロック大会へ

野球部（区民大会） 決勝戦進出

ソフトテニス部（新人戦）区大会

男子団体 優勝

女子団体 6位

すべて都大会出場

男子個人 結城・工藤ペア 優勝

女子個人 久保田・遠藤ペア 3位

卓球部（区民大会）団体 3位



バレ-部（新人戦）リ-グ戦 3位

バドミントン部（新人戦） 男子団体 3位 ブロック大会へ

女子団体 6位

男子個人 今井・松本ペア 優勝

ブロック大会へ

バスケット部（新人戦） 男子 決勝リ-グ 進出

吹奏楽部（東京大会予選） 銀賞

### 校内人事異動

第2学年2組担任 夜久嘉子教諭(理科)が出産のため、10月25日より産休に入りました。

その代替として、吉田憲司教諭が勤務いたします。

2年2組 新担任 関谷由美子主任教諭